

[cronología septiembre-diciembre 2005]

SEPTIEMBRE

- MIÉRCOLES 7** Por segundo día consecutivo, los taxistas de la capital toman las principales calles y avenidas de la ciudad paralizándolo la totalidad del tránsito en reclamo de una rebaja en el precio de los carburantes. Otras protestas se registran en la ciudad de La Ceiba, departamento de Atlántida, donde se suman varias organizaciones populares, y en Danlí, departamento El Paraíso, toman los principales accesos y salidas de la ciudad. Por su parte, los conductores de transporte pesado de la región norte del país, afiliados al Sindicato Nacional de Motoristas de Equipo Pesado de Honduras (SINAMEQUIPH) se solidarizan con los taxistas de la capital y cortan con unos 300 camiones y cisternas el tránsito en el bulevar que conduce de San Pedro Sula a Puerto Cortés. Por la noche, el Congreso Nacional aprueba un decreto de emergencia por el cual se restablecen los precios de los combustibles a los valores de la semana anterior, antes del incremento record que entrara en vigencia el pasado sábado.
- JUEVES 8** Miles de afiliados a las organizaciones de la Coordinadora Nacional de Resistencia Popular (CNRP), junto con taxistas, miembros del partido Unificación Democrática (UD), maestros, campesinos, obreros, empleados públicos, vendedores ambulantes, estudiantes y docentes universitarios, marchan en Tegucigalpa hasta la Casa Presidencial para exigir a las autoridades nacionales una nueva política energética, la reducción del impuesto a los combustibles en un 50%, que se importe petróleo con las condiciones ofrecidas por Venezuela y que se instale una refinería financiada con los fondos de retiro, condonaciones y el apoyo externo.
- VIERNES 9** Cerca de 3 mil habitantes de Cofradía, departamento de Cortés, cierran durante 12 hs la carretera a occidente para exigir a la municipalidad y al Congreso la anulación del contrato de concesión con la empresa italiana Aguas de San Pedro (ASP), por el mal servicio y calidad del líquido, y por el elevado precio de las tarifas. Tras 2 hs de reunión con una comisión negociadora compuesta por el vicecalde de San Pedro Sula, el gobernador del departamento y 3 diputados, las partes llegan a un acuerdo y se levanta la toma de la carretera. El documento establece la convocatoria para el próximo lunes a una sesión extraordinaria de la Corporación Municipal donde los miembros de la junta de

agua y los diputados propongan una moción para que Cofradía sea excluida del contrato de concesión de ASP.

LUNES 12 Más de 2 mil campesinos y pobladores de las 35 comunidades de los departamentos de Santa Bárbara y Copán, aglutinados en la Asociación de Patronatos de Occidente, el Movimiento Campesino de Occidente y el Bloque Popular de Occidente, cortan durante 12 hs la carretera internacional que cruza esa región del país para solicitar al gobierno la entrega de tierras, energía eléctrica, salud, telefonía, carreteras y educación. La toma finaliza tras una reunión con representantes gubernamentales en la cual las partes se comprometen a encontrarse el próximo viernes 23 de septiembre en San Pedro Sula, donde los manifestantes presentarán la lista de necesidades y demandas ante los ministros y directores de empresas descentralizadas. Por su parte, un grupo de campesinos de Yoro, Cortés y Santa Bárbara, afiliados a la Central Nacional de Trabajadores del Campo (CNTC) toma las instalaciones del Instituto Nacional Agrario (INA) y de Recursos Naturales (RRNN) en San Pedro Sula, para exigir la titulación de unas 25 mil ha en sus departamentos de origen, como lo establece el acuerdo firmado con el gobierno el pasado 28 de febrero.

JUEVES 15 Al cumplirse 184 años de la declaración de la Independencia, y al margen de los actos oficiales, cientos de obreros, estudiantes de colegios públicos, maestros, miembros de varios sindicatos y profesionales convocados por el Bloque Popular marchan por las calles de San Pedro Sula, departamento de Cortés, cuestionando la declaratoria de independencia, criticando las políticas de gobierno y a los 2 candidatos presidenciales de los partidos tradicionales y exigiendo una rebaja a los precios de los combustibles. Otros actos de protesta se registran en Tegucigalpa y en El Progreso, Yoro.

SÁBADO 17 Unos 10 mil habitantes de la ciudad de La Paz y varias comunidades aledañas realizan una caravana de vehículos por las principales calles y avenidas hasta el bulevar de acceso a la ciudad, en apoyo al candidato presidencial del Partido Liberal (PL), Manuel Zelaya Rosales, quien se presenta junto con los líderes locales, departamentales y nacionales del partido, y anuncia que según sus encuestas está ganando por más de 7 puntos respecto del candidato nacionalista. También promete 100 mil puestos de trabajo en el área rural, matrícula gratis en los colegios públicos, incentivos para que los jóvenes presten su servicio militar voluntario y bajar el precio de los productos básicos, entre otras cosas.

DOMINGO 18 Miles de habitantes de la región sur del país se concentran en el campo Libertad, de Choluteca, departamento Choluteca, en el acto de reinicio de la campaña del candidato presidencial por el Partido Nacional (PN), Porfirio Lobo Sosa, quien se compromete a poner orden en la economía, alejar a los delincuentes de las calles, solucionar los problemas de deudas de los agricultores y eliminar los aranceles para sus insumos. Además promete educación gratuita y apoyo a las iglesias para que ayuden a formar a la juventud.

LUNES 19 La comisión especial integrada, entre otros, por el vicealcalde de San Pedro Sula, regidores y diputados, encargada de revisar el contrato de concesionamiento de ASP, acuerda con el gerente de la empresa concesionaria italiana el establecimiento de tarifas fijas en los próximos meses para los habitantes de Cofradía y que sea la comisión quien se encargue de realizar los monitoreos del agua de forma permanente.

OCTUBRE

LUNES 10 Miles de pobladores de diferentes municipios del departamento de Copán, integrantes en su mayoría de la Asociación de Patronatos de los Valles, movimientos campesinos y sindicatos que conforman la Coordinadora de Resistencia Popular de la Región de Occidente, cortan la carretera Interamericana, a la altura de la ciudad de La Entrada, para exigir al gobierno la reparación de la carretera a occidente y de los ramales que conducen a aldeas, caseríos y barrios. Demandan también la electrificación de comunidades, el fortalecimiento del INA para dar apoyo a la reforma agraria, la separación del ministro director de la institución, Henry Acosta, y de la jefa regional de Santa Rosa de Copán, Agueda Canelo, por ser negligentes con los campesinos, la construcción de centros de salud con personal y medicamentos necesarios, y teléfonos comunitarios en cada aldea.

MARTES 11 Los pobladores del departamento de Copán, que mantienen paralizada la carretera desde el pasado lunes, levantan la medida luego de firmar un acta compromiso con una comisión gubernamental en la cual los funcionarios se comprometen a iniciar a corto plazo los trabajos de infraestructura para mejorar carreteras y caminos de acceso a varios municipios; a reparar la carretera Interamericana desde la ciudad de La Entrada hasta Ocotepeque; a dotar de teléfonos comunitarios a cada aldea electrificada; a mejorar las condiciones de salud; y a poner en práctica una verdadera reforma agraria. Además, se acuerda suspender a partir del próximo lunes a la directora regional del INA, Agueda Canelo, mientras se investigan las denuncias hechas en su contra por parte de los manifestantes; y enviar ese mismo día comisiones para programar la ejecución de los diferentes proyectos exigidos.

NOVIEMBRE

DOMINGO 6 Más de 1.000 personas con sus vehículos realizan la denominada Gran Caravana de la Esperanza por varios sectores de la zona sur del país, desde el municipio de Pespire hasta la ciudad de Choluteca, departamento del mismo nombre, donde el candidato presidencial del PL, Manuel Zelaya Rosales, promete impulsar la ejecución del corredor logístico para unir Honduras, Guatemala y El Salvador, apoyar la ganadería y la agricultura, destinar el 30%

de la condonación de deuda a educación, construir 200 mil viviendas y poner en marcha un canal seco con Nicaragua. Por su parte, más de 25 mil simpatizantes nacionalistas se concentran en Santa Rosa de Copán, Copán, y un número similar lo hace más tarde en El Progreso, departamento de Yoro, para apoyar al candidato presidencial del PN, Porfirio Lobo Sosa, quien en ambos actos promete a los campesinos y productores créditos con tasas bajas e intereses largos. Además, vuelve a reiterar su política de mano dura contra la delincuencia y su propuesta de invertir en educación 1.000 millones de lempiras en becas para disminuir el índice de analfabetismo.

MARTES 15 Más de 200 empleados de la Dirección Ejecutiva de Ingresos (DEI) de la oficina del centro de Tegucigalpa inician un paro indefinido para exigir al gobierno el pago retroactivo del aumento establecido en el decreto 180/2000, que implica un incremento de 350 lempiras mensuales. Por su parte, y ante el anuncio de los sindicalistas de un paro de labores en demanda de aumentos salariales, unos 250 miembros del Ejército amanecen resguardando el Ministerio de Educación, la Secretaría de Obras Públicas, Transporte y Vivienda (SOPTRAVI) y el Hospital Escuela de la capital.

MIÉRCOLES 16 Los 14 mil empleados públicos del sector Salud de todo el país toman los 1.429 centros asistenciales y 29 hospitales públicos y se declaran en asamblea permanente, salvo las áreas críticas, en protesta por el incumplimiento del pago retroactivo del incremento salarial establecido en el decreto 180/2000. Por su parte, los empleados de las principales instituciones gubernamentales realizan protestas frente a dichas instalaciones para manifestar su descontento con las autoridades por el incumplimiento del pago del mencionado aumento.

VIERNES 18 Tras una asamblea realizada entre las autoridades gubernamentales y un grupo de 20 representantes de las diferentes instituciones públicas de la capital en paro por el incumplimiento del pago retroactivo del incremento salarial establecido en el decreto 180/2000, los trabajadores deciden suspender temporalmente la protesta debido a la cercanía de las elecciones generales, pero advierten que de no recibir una respuesta favorable, reanudarán las manifestaciones tras los comicios.

LUNES 21 Miles de simpatizantes del PL se concentran en la plaza Poder Ciudadano, en Tegucigalpa, frente a la sede del Consejo Central Ejecutivo del partido, donde el candidato presidencial Manuel Zelaya Rosales cierra su campaña con vistas a las elecciones del próximo domingo 27. Por su parte, el candidato oficialista, Porfirio Lobo Sosa, cierra también su campaña con un acto ante miles de personas en un campo de béisbol de la capital, y promete un gobierno de puño firme, reiterando su compromiso en la lucha contra el aborto, la entrega de matrícula gratis, becas y bono escolares y la inversión de los fondos provenientes de la condonación para mejorar la educación.

DOMINGO 27 Se desarrollan en todo el país las elecciones generales para presidente, alcaldes y diputados nacionales. Con sólo 151 de las 13.868 urnas escrutadas, el presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Aristides Mejía, proclama como presidente electo de Honduras al candidato del PL, Manuel Zelaya Rosales, con una ventaja de aproximadamente 5% sobre su oponente del PN, Porfirio Lobo Sosa. A su vez, y apoyado en datos extraoficiales, Zelaya se proclama también como vencedor, en tanto que el candidato oficialista Lobo Sosa no admite la derrota y declara tener números parciales que no coinciden con los del PL y que van a esperar hasta la finalización del recuento de votos para aceptar un resultado. Las autoridades del TSE anuncian que el escrutinio general demorará 20 días cuanto menos.

LUNES 28 Las autoridades del Comité Central del PN emiten un comunicado en el cual, basándose en la falta de información oficial por parte del TSE y los vacíos, errores y contradicciones en las varias informaciones extraoficiales, desconocen el triunfo alcanzado en las elecciones del día anterior por el candidato liberal y se declaran en sesión permanente. Por su parte, la dirigencia del PL reafirma que el candidato Manuel Zelaya Rosales es el ganador absoluto de las elecciones presidenciales y revela que las comisiones de transición empiezan a funcionar en la presente semana. En tanto, tras reunirse con los dos máximos aspirantes a la presidencia, el presidente Ricardo Maduro solicita mantener y propiciar la calma, la tranquilidad y el orden, tanto al interior de los partidos, como entre la población en general, mientras se define oficialmente el resultado de la votación del domingo 27.

DICIEMBRE

MARTES 6 El TSE declara que escrutados casi el 90% de los votos, los datos que faltan por contabilizar no modificarán el orden obtenido por los contendientes, lo que indica que el organismo reconoce que el triunfo de Manuel Zelaya Rosales en las pasadas elecciones presidenciales es irreversible.

MIÉRCOLES 7 El ex candidato presidencial y presidente del Comité Central del PN, Porfirio Lobo Sosa, reconoce el triunfo de su oponente liberal, Manuel Zelaya Rosales. Por su parte, el presidente electo anuncia que al inicio de su gestión informará a la nación las condiciones económicas y sociales con las que recibe el poder del país; que el próximo 27 de enero, día de la asunción, se aprobarán las leyes de Transparencia y de Participación Ciudadana; que la próxima semana viajará a EE.UU. a reunirse con el presidente George Bush; y que serán cumplidos los compromisos que el estado tiene con el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial (BM), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la comunidad internacional, así como los compromisos con los sectores sociales hondureños. Por su parte, la misión de observadores de la Organización de Estados Americanos (OEA) señala la transparencia y legitimidad con que fuera celebrado el proceso electoral.

MARTES 13 Alrededor de 3 mil médicos que se encuentran bajo contrato protestan en el Congreso Nacional por el incumplimiento del pago salarial de 4 meses de trabajo y del aguinaldo.

VIERNES 23 El TSE emite una declaratoria oficial de las elecciones generales y oficializa a Manuel Zelaya Rosales como nuevo Presidente de la República. Con más del 90% de los votos escrutados, el candidato liberal obtiene el 49,90% de los sufragios, mientras su principal contrincante, Porfirio Lobo Sosa, obtiene el 46,21%. Esta diferencia de 3,69% es la más baja de los últimos 25 años. El PL obtiene también 62 escaños para el Congreso Nacional, el PN 55, UD 5, Democracia Cristiana (DC) 4 y el Partido Innovación y Unidad (PINU) 2. Además, de las 298 alcaldías en juego, los liberales ganan 166, 130 los nacionalistas, una la DC y una el PINU. Por otra parte, fuentes extraoficiales revelan un abstencionismo superior al 40%, convirtiéndose en el porcentaje más alto de los 7 procesos electorales desde la vuelta de la democracia.

GLOSARIO DE SIGLAS

ASP	Aguas de San Pedro
BID	Banco Interamericano de Desarrollo
BM	Banco Mundial
CNRP	Coordinadora Nacional de Resistencia Popular
CNTC	Central Nacional de Trabajadores del Campo
DC	Democracia Cristiana
DEI	Dirección Ejecutiva de Ingresos
FMI	Fondo Monetario Internacional
INA	Instituto Nacional Agrario
OEA	Organización de Estados Americanos
PINU	Partido Innovación y Unidad
PL	Partido Liberal
PN	Partido Nacional
RRNN	Recursos Naturales
SINAMEQUIP	Sindicato Nacional de Motoristas de Equipo Pesado de Honduras
SOPTRAVI	Secretaría de Obras Públicas, Transporte y Vivienda
TSE	Tribunal Supremo Electoral
UD	Unificación Democrática

Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL).

Relevamiento y sistematización a cargo de Martín Fernández.

Fuentes: diarios La Prensa, La Tribuna, Tiempo y El Heraldó.

Otras fuentes: Centro de Medios Independientes Chiapas.